

## 1 de mayo

# DOS AÑOS DEL GOBIERNO DE CHAVES: OFENSIVA AUTORITARIA Y ATAQUES A LA CLASE TRABAJADORA



EDITORIAL

Ahora el PT es El Partido de la Clase Trabajadora



CENTROAMÉRICA

Campaña de solidaridad internacional ante la nueva ola de persecución sindical en El Salvador



NACIONALES

¿Cómo le va a la clase obrera industrial con el gobierno actual?

**May-Jun 2024 | Año XVII N°137**

# Contenidos

## Página Dos

Sale a la venta “El hombre del clima y la mujer de Lot”, de Roberto Herrera Zúñiga

## Página Dos

A dos años de Gobierno de Chaves: ¿Qué ha pasado con el sindicalismo en el sector público?

## Editorial

Ahora el PT es El Partido de la Clase Trabajadora

## Nacionales

Balance y perspectivas del movimiento campesino

## Nacionales

La única salida a los embates contra la juventud de la clase trabajadora es el socialismo

## Nacionales

¿Cómo le va a la clase obrera industrial con el gobierno actual?

## Páginas centrales

Dos años del gobierno Chaves: la vida no mejora para la clase trabajadora

## Mujeres

La lucha por el socialismo debe poner el combate al machismo en el centro

## Nacionales

Balance y perspectivas de la lucha contra la dictadura en Nicaragua

## Centroamérica

Campaña de solidaridad internacional ante la nueva ola de persecución sindical en El Salvador

## Internacional

Política internacional de Chaves: sumisión total al imperialismo gringo

## Poesía

La Paz del mundo por Roberto Fernández Barrantes

**Periodico interactivo:**

Hacé click sobre el índice para dirigirte al artículo y sobre las páginas web que aparezcan

**SH** **Contactenos****Escribanos al** 7152-0115**Siganos en**

/ptcostarica

Visite nuestras  
páginas web

[www.socialismohoy.com](http://www.socialismohoy.com)

[www.ptcostarica.org](http://www.ptcostarica.org)

[www.litci.org](http://www.litci.org)



Afiliarse al PT



Llená el formulario  
Aquí

## Página Dos

# Sale a la venta “El hombre del clima y la mujer de Lot”, de Roberto Herrera Zúñiga



A partir de mayo saldrá a la venta el libro “El hombre del clima y la mujer de Lot”, escrito por nuestro camarada Roberto Herrera Zúñiga.

Este libro presenta un debate sobre la forma en que la izquierda política costarricense interpretó 2 hechos fundamentales del siglo XX: la crisis del socialismo histórico y el proceso revolucionario en Centroamérica.

Este debate es presentado a través del análisis y la polémica con las posiciones de 3 intelectuales clave, que representaban en este momento a los principales sectores de la izquierda política en el país: Rodolfo Cerdas Cruz, Álvaro Montero Mejía y Manuel Mora Valverde.

El autor nos presenta también una radiografía sobre las oleadas de la izquierda política en Costa Rica durante el siglo XX e inicios del siglo XXI. Con esto se busca entender cómo se forjaron los proyectos del Partido Comunista, el Frente Popular y el Partido Socialista en nuestro país, y las inercias, limitaciones, y eventuales crisis de estos proyectos.

El debate presentado en el libro es fundamental hoy para la reconstrucción de la izquierda revolucionaria en el país, pues la interpretación sobre estos hechos moldea en gran parte la comprensión de la izquierda en este país sobre las tareas, el programa y las posibilidades de un cambio revolucionario de la sociedad centroamericana y costarricense.

Este libro no es sólo un debate académico “del pasado”, sino una polémica viva de vital importancia para la discusión del proyecto estratégico de la izquierda en este país.

Les hacemos un llamado a que adquieran el texto y participen de las presentaciones y debates que estaremos organizando durante los siguientes meses.

## Página Dos

# A dos años de Gobierno de Chaves: ¿Qué ha pasado con el sindicalismo en el sector público?



El Gobierno de Chaves ha demostrado ser un agente fiel de los mandatos de organismos internacionales como el FMI o el BM. Este gobierno es enemigo de la clase trabajadora y en nada representó una alternativa al bipartidismo o al PAC.

¿Cómo ha sido la experiencia del sindicalismo del sector público con el gobierno? Con estos ejemplos, se pretende ilustrar ello: Los recortes presupuestarios dan a Educación el presupuesto más bajo en años, un 5,2% del PIB. Tuvimos movilizaciones, como la del 25 de octubre del 2023, en defensa de la CCSS, y del 8% en Educación, pero poco articuladas, y ahí está el meollo del asunto.

A pesar de las movilizaciones en defensa de la CCSS, del 8% del PIB en Educación, entre otras consignas, estas no se fortalecen por una razón central: hoy en día, los sindicatos del Magisterio, ANEP y la Rerum Novarum y otras, están dirigidos por burocracias sindicales, que cercenan la democracia a lo interno: hay cada vez menos espacios de discusión y de articulación, además de persecución a dirigentes que denuncian la falta de democracia. Por ejemplo, en el 2023 hubo una gran movilización de trabajadoras y trabajadores de la educación, las dirigencias no acompañaron y más bien atacaron a los organizadores.

El 03 de abril, hubo movilizaciones convocadas por SEC y ANEP, por un lado, y APSE y ANDE otro día, esto refleja que no hay un interés en la unidad sindical. Este elemento es una problemática vital y es parte central del balance, sin unidad sindical en el sector público, no habrá músculo para defender la educación y la seguridad social y las condiciones de vida de las y los trabajadores.

Si no rescatamos y construimos espacios democráticos desde las bases y cambiamos estas dirigencias, y si no apelamos a la unidad sindical, la perspectiva no es nada alentadora para la organización del sindicalismo del sector público. Esas son las tareas más estratégicas y urgentes.



Especiales de Correo Internacional

## ¡MUJERES POR EL SOCIALISMO!

¡PONGAMOS FIN A LA VIOLENCIA, EXPLOTACIÓN, Y LA CATASTRÓFE AMBIENTAL DE ESTE SISTEMA CAPITALISTA!

Descarga ahora en nuestro sitio web [www.litci.org](http://www.litci.org)



## Editorial

# Ahora el PT es El Partido de la Clase Trabajadora



*En marzo de este año, nuestra organización celebró su VI Congreso Nacional, en el evento nuestra militancia realizó un importante debate sobre la realidad que vive la clase trabajadora en el país y la región, así como nuestra estrategia de construcción partidaria.*

*El PT de la actualidad, surgió en el año 2005 con el nombre de Movimiento al Socialismo, y desde el año 2012 adoptó el nombre de Partido de los Trabajadores, el nombre representaba nuestro objetivo de organizar políticamente a la clase trabajadora y defender un programa político clasista y socialista.*

*En este 2024, nuestro congreso decidió cambiar de nombre. Identificamos que el nombre que hasta el momento hemos llevado, “Partido de los Trabajadores”, utiliza el masculino como término genérico, reconocimos que este es un elemento de exclusión que no refleja la importancia que tiene la lucha contra el machismo y contra las opresiones en general que hemos venido dando a lo largo de nuestros 18 años de existencia y que son parte de nuestro programa, y de la corriente política socialista que reivindicamos.*

*La decisión de cambiar de nombre obedece a una necesidad señalada por la militancia, y en particular por las compañeras mujeres del partido, nuestro nombre debe representar a todas las personas que hoy luchan por la construcción del PT dentro de las organizaciones obreras, en las universidades, la juventud, en los barrios y en el movimiento de lucha por la tierra, dando un paso para reflejar en el nombre del partido a todas esas personas que, independientemente de su identidad de género, hoy luchan desde sus trincheras por construir nuestra organización.*

*El congreso eligió el nombre “Partido de la Clase Trabajadora (PT)” como insignia para los retos que vienen y como una evolución en el camino de construir una herramienta para liberar a nuestra clase de las ataduras de la explotación y la opresión capitalista. Ese nombre además recoge la importancia del término “clase”, que es la principal división que hay en la sociedad.*

*Tenemos claro que nuestra tarea central es construir un partido político para que la clase obrera y los demás sectores explotados y oprimidos de la sociedad puedan organizar una lucha frontal por el poder, arrancándolo de las garras del gran empresariado que, con sus instituciones y partidos, luchan por mantener el orden de injusticia y saqueo.*

*Queremos arrebatarnos el poder a quienes hoy lo tienen para construir una sociedad socialista, pero para lograr ese objetivo necesitamos a todas las personas que sientan la necesidad de organizarse por la lucha revolucionaria.*

*Nuestro nuevo nombre refleja de mejor manera nuestro programa y nuestra batalla por unir a la clase para combatir al capitalismo, es una victoria que celebramos. Por eso, esperamos que el próximo 1 de mayo podamos mostrar alegremente nuevas insignias, banderas y estandartes. Le invitamos a sumarse a nuestra columna.*

*¡Que viva el Partido de la Clase Trabajadora!*

## Nacionales

# Balance y perspectivas del movimiento campesino



El año anterior la Alianza Campesina lideró un proceso de lucha que movilizó a más de 600 familias de la zona norte, quienes exigieron tierra para trabajar y vivir. Este movimiento se convirtió en uno de los referentes nacionales en la lucha contra el gobierno de Rodrigo Chaves y tuvo a muchas mujeres del campo como dirigentes.

Pero ante esta lucha, la política del gobierno fue ignorar las exigencias del movimiento y luego reprimirlo; prueba de ello fueron los desalojos a La Guaria y Monteverde.

### Las mujeres campesinas llevan la peor parte

En el campo cientos de mujeres cultivan la tierra, en la alianza campesina las mejores dirigentes son mujeres, pero esto no oculta la dura realidad que viven. En primer lugar, son golpeadas por la pobreza y el desempleo, que conlleva a enorme dependencia económica de sus parejas, así como situaciones de machismo y violencia que las aqueja día con día.

Muchas de ellas no pueden acceder a títulos de propiedad: esto es muy importante porque no pueden decidir ni tener posesión sobre lo que ellas mismas cultivan. Los principales responsables de la situación son tanto los terratenientes que las reprimen y criminalizan constantemente, como el gobierno capitalista y opresor de Rodrigo Chaves, que fomenta la desigualdad y dificulta las condiciones de acceso y trabajo de la tierra.

### Las lecciones de la lucha

Como conclusiones, extraemos que no debemos tener ninguna confianza en el gobierno ni en las instituciones como el INDER.

También, ante los desalojos y agresión policial, hay que responder con métodos de lucha como ocupaciones de tierra, los cierres de vías y preparar la defensa de la tierra ante los desalojos.

Para llevar a cabo esta tarea debemos colocar como eje central el rol protagónico de las mujeres y la defensa de sus derechos.

## Nacionales

# La única salida a los embates contra la juventud de la clase trabajadora es el socialismo



A dos años de la toma de gobierno de Chaves, la situación de las juventudes no ha mejorado. El FEES 2024, negociado en 2023, no da cuenta de la inflación ni reconoce el 1% adeudado en el Fondo del año anterior, por lo que hubo una disminución del dinero otorgado a la educación superior, siguiendo la tendencia de los últimos 8 años. Estos recortes no se dan solamente en la educación superior, por lo que la formación de las personas universitarias más jóvenes también se ha visto afectada de forma sistemática debido a la crisis causada por la desinversión en el sistema público de educación en general. Aunado a esto, la juventud sigue viéndose abatida por los altos índices de desempleo, los cuales perjudican muchísimo más a las mujeres (casi el doble).

Asimismo, es la población menor de 30 años la que se ha visto más golpeada por el alarmante crecimiento del narcotráfico y el sicariato, causado en parte por el socavamiento del andamiaje institucional que antes brindaba mayor apoyo a las poblaciones vulnerabilizadas. Además, las universidades públicas siguen siendo espacios donde los docentes acosan a las estudiantes, y donde las becas no reflejan el costo de la vida ni las necesidades del estudiantado en mayores condiciones de abandono estatal. La FEUCR no tiene mayor incidencia y el Movimiento Estudiantil continúa peligrosamente desarticulado mientras los grupos antiderechos toman más fuerza.

A pesar de todo, ni el gobierno ni la FEUCR tienen un programa claro para las necesidades de la juventud de la clase obrera. La única salida es la organización socialista de la juventud porque la educación al servicio del capital nunca resolverá nada.

## Nacionales

# ¿Cómo le va a la clase obrera industrial con el gobierno actual?



En la sociedad en la que vivimos, no todas las personas cumplimos roles de la misma manera, y aunque aquellos que la dominan buscan ocultar esa realidad, es claro que hay un sector de la población que, aunque minoritario, es el responsable de la producción de los bienes y obras que sostienen al conjunto de la sociedad: la clase obrera industrial.

La clase obrera industrial produce todos los bienes de consumo, como alimentos, tecnología, ropa, pero además construye edificios, obras públicas, viviendas y cosecha los campos, pero ese rol se busca ocultar y menoscabar por quienes controlan las grandes empresas y los gobiernos.

Consideramos que debido al enorme significado que tiene la clase obrera, debemos hacer un esfuerzo por analizar de manera específica los distintos factores de la vida diaria que le afectan o benefician. En este caso, haremos un pequeño análisis de cómo se comporta el gobierno frente a ella.

Este gobierno, al igual que los anteriores, fomenta la inversión de empresarios capitalistas en la industria, buscando aumentar la producción con beneficios fiscales y políticos. Su preocupación es maximizar las ganancias de los capitalistas, ofreciendo a la clase obrera al menor costo posible.

También promovió jornadas de 12 horas o la Ley 4x3, que impactarían principalmente a las fábricas, dirigida a abaratar costos para las empresas, aunque enfrentó contratiempos, sigue impulsándola. Eliminó el salario diferencial para trabajos pesados, insalubres y peligrosos en la industria agrícola, era la posibilidad de acortar las jornadas en labores que más desgastan la salud.

El Gobierno sigue manteniendo salarios más bajos para las mujeres dentro de las fábricas y plantaciones, lo que se intensifica con el enorme desempleo femenino del país.

En materia salarial, el gobierno ha impulsado aumentos salariales insuficientes. En 2023, en plena ola de inflación, el aumento salarial no cubrió ni la mitad de lo que se perdió en esos meses, y ahora, con la baja del dólar, el gobierno no atiende a miles de personas que ganan en dólares y han perdido hasta un 30% de su poder adquisitivo.

### Organizar la resistencia y la organización

Las familias y grupos empresariales dueñas de las grandes fábricas, constructoras y plantaciones del país tienen bien organizados sus intereses con muchas cámaras empresariales que hacen de sindicatos patronales, mientras que por décadas se han encargado de mantener una dictadura dentro de las empresas, para evitar la organización obrera, manteniendo a decenas de miles de obreros y obreras como un volcán dormido, y a merced de sus planes.

Pero en medio de la noche oscura, en los últimos años una serie de pequeñas organizaciones sindicales han empezado a alumbrar la realidad actual de la clase obrera en Costa Rica, ejemplos como el de UDECO en Dos Pino, en la agro industria y el transporte marcan el camino.

Es urgente dar pasos en la conciencia y organización de la clase obrera, para darle su lugar en la sociedad, ya que si es la clase que produce todo, debería disfrutar de las riquezas que produce y ser la voz con mayor peso en la sociedad. Hoy, por desgracia, ese papel lo juegan quienes se adueñan del trabajo obrero, la clase capitalista y eso debe cambiar lo antes posible.

## Páginas Centrales

# Dos años del gobierno Chaves: la vida no mejora para la clase trabajadora



### Ruta del arroz y la ruina de la producción nacional

Una de las grandes promesas de Chaves era “comerse la bronca” del costo de la vida y su plan estrella fue la llamada “Ruta del Arroz”, con el cual supuestamente bajaría el costo del grano que más se consume en el país.

Quienes ganaron con la Ruta del Arroz, fueron los grandes importadores, financistas del gobierno.

Según datos oficiales del Instituto Nacional de Estadística y Censos (INEC) el precio del arroz aumentó 4,62% entre el 1 de agosto de 2022 y el 31 de marzo del 2024; es decir, en 20 meses los precios del arroz no bajaron pese a la reducción arancelaria del 31% (impuestos que antes se debían pagar por importar).

Antes de esta medida las grandes agroindustrias estaban obligadas a comprar producción nacional a pequeños agricultores, tras la reducción de aranceles dejaron de pagar \$19 mil millones en impuestos, sustituyendo el arroz que venden por el importado, sin que existiera una rebaja en el precio final que pagamos en el supermercado.

Las grandes industrias se llenaron sus bolsillos, trayendo la ruina de la producción nacional. Las importaciones de arroz se duplicaron de 151.000 a 307.000 toneladas, representando un aumento del 102%; mientras las hectáreas cultivadas de arroz en el país disminuyeron de 35.301 a 14.300 y la producción nacional decreció de 153.173 a 60.000 toneladas métricas.

No solo los precios no bajaron, sino se comprometió el futuro al quedar a merced de las grandes industrias importadoras y de los precios internacionales. Ruina inmediata para la producción nacional y hambre futura son los legados de los dos primeros años de gobierno.

### La trampa de la reducción del desempleo y la expulsión masiva del mercado de trabajo

El gobierno anuncia como parte de su supuesto éxito económico la reducción del desempleo, el cual en enero se ubicaba en 7.9%. Lo cierto es que el “milagro de Chaves” no son más que cifras maquilladas; hoy no se alcanzan los niveles de empleos previos a la pandemia, para enero del 2024 se registran 2,1 millones de personas ocupadas, mientras que, para febrero 2020, eran 2,2 millones de personas.

La reducción de la fuerza laboral del país es la principal causa de esa ficticia baja en el desempleo, afectando principalmente a las mujeres quienes mayoritariamente renuncian a buscar un trabajo remunerado. Según datos del propio INEC 170 mujeres por día dejan de formar parte de la fuerza laboral y en 2023, 55 mil mujeres dejaron de buscar empleo, siendo recluidas en el trabajo doméstico no pago y sometidas a la dependencia económica.

## **Un país endeudado pese a los brutales recortes**

Desde el anterior gobierno PAC se aplicaron durísimas medidas de ajuste fiscal, que han significado recortes brutales en salud, vivienda, educación, becas, inversión en carreteras, etc. Chaves continuo con estas medidas y las aplicó según cada uno de los mandatos del Fondo Monetario Internacional (FMI).

Al cierre del 2023, la deuda pública se ubicó en un 61,1% del Producto Interno Bruto (PIB). Según lo indicado por el propio gobierno y el FMI la proyección es bajar del 60% para finales del 2025. Es decir, desde el 2018 con la reforma fiscal de Carlos Alvarado vienen anunciando la reducción de la deuda y esto no ocurre, mientras las escuelas y hospitales se caen a pedazos, las becas se reducen y los salarios pierden su valor en casi un 30%.

## **Economía: el falso milagro económico**

El gobierno no deja de presentar los “buenos resultados” de la política económica del país, un supuesto aumento prometedor en la actividad económica, indicando las expectativas del crecimiento económico del país en 3,6%” para 2024.

Ese supuesto milagro económico ya se empieza a desinflarse, por lo que se prevé que el crecimiento de la economía del país se desacelere de 5% -alcanzado en 2023– a 3,8% este año, debido a la disminución de la inversión privada, a la contracción económica de los países de los cuales somos altamente dependientes y la caída de otros sectores económicos como la construcción.

Detrás del discurso de la mejora económica del gobierno se esconde el hecho que esta mejora es solo para sectores muy específicos de la clase dominante y las clases medias altas, mientras la clase obrera, el campesinado y los sectores de la pequeña burguesía siguen arruinándose.

## **Los impulsos autoritarios de Chaves y la necesidad de una oposición desde la clase trabajadora**

Otro de los signos distintivos de este gobierno ha sido su retórica anticomunista, antifeminista y homófoba que utiliza también la derecha fundamentalista (Nueva República de Fabricio Alvarado), sin animarse aún a identificarse con Bukele o Bolsonaro. Así como los impulsos autoritarios que hasta ahora en su mayoría han sido más o menos contrastados y frenados por las propias contradicciones en la institucionalidad del país.

Frente al discurso de Chaves sectores como La Nación y el propio PLN se presentan como el bando en defensa de la democracia, cuando en realidad lo que defienden son interés de grandes sectores de la burguesía al igual que lo hace Chaves.

En medio de esta polarización de dos bloques de derecha, es necesario un campo independiente de la clase trabajadora, que le plante cara al gobierno, desnude sus mentiras y prepare un plan de lucha por los intereses de la clase obrera que se oponen tanto a Chaves como al PLN-Grupo Nación.

## **Construyamos un Partido de la Clase Trabajadora y un programa para la acción**

La construcción de un campo político independiente pasa en primer término por la denuncia de las mentiras de Chaves y de la hipocresía del PLN-Grupo Nación. Pero evidentemente desenmascarar al gobierno y sus detractores de derecha no basta, se necesita un partido y un programa independiente de la clase trabajadora.

Desde el PT apostamos por construir ese partido y levantar ese programa socialista y revolucionario que rompa con los lazos de dependencia del país, que acabe con la miseria que vive la clase trabajadora y los sectores populares, que luche por que la riqueza realmente esté en manos de quienes la producimos y por construir una nueva sociedad sin opresión y explotación.

## Mujeres

# La lucha por el socialismo debe poner el combate al machismo en el centro



Está claro que en una sociedad como la nuestra, en la que las mujeres son explotadas y oprimidas, su participación en movimientos de masas como el sindical, el campesino y el estudiantil, se verá atravesada por distintos obstáculos que es imperioso resolver.

En el capitalismo todas las conquistas son parciales y temporales, y por esto es necesario entender que la lucha revolucionaria anticapitalista debe ser robustecida por la lucha en contra de todas las opresiones.

En primera instancia, la lucha sindical debe procurar construir un camino independiente de los intereses del gobierno, adoptando como uno de los ejes centrales las medidas necesarias para consolidar cuadros mujeres y manteniendo una mirada vigilante ante todos los atropellos que muchas veces traspasan las experiencias de las mujeres. Un acierto del último año fue haber visibilizado cómo las jornadas de trabajo de 48 horas en 4 días repercuten en las vidas de las mujeres trabajadoras, quienes se siguen ocupando mayoritariamente de las labores de cuidado (la llamada doble jornada). Además, se debe procurar asegurar el apoyo necesario para las compañeras que asumen posiciones de dirigencia sindical, siendo el caso más reciente el acompañamiento brindado a una dirigente sindical despedida como retaliación política debido al proceso colectivo que están llevando a cabo, y a pesar de ser parte del sindicato y encontrarse en un proceso médico con el INS a raíz de una lesión producida por la naturaleza de su trabajo.

En cuanto al Movimiento Campesino, es sabido que entre las más grandes referentes se encuentran compañeras que han estado al frente de la lucha de la tierra para quienes la trabajan por años. En lo que va del gobierno de Chaves se ha visto cómo se ha hecho más profunda la desigualdad en la repartición y tenencia de tierras, lo cual claramente ha favorecido a quienes son parte de la industria agroalimentaria, ganadera y turística. La represión policial, constantes procesos de desalojo y la destrucción de cultivos, casas son cada vez más constantes. Debemos continuar generando apoyo para asegurarle tierra a las familias que lo necesitan.

Por otro lado, el Movimiento Estudiantil se encuentra en uno de sus momentos más bajos, en un contexto en el cual los grupos antiderechos tienen más recursos y convocatoria, y las políticas neoliberales recortistas del gobierno han atacado directamente la educación pública, la salud, el acceso al agua, entre otros. La FEUCR se encuentra liderada por algunas personas que pertenecen al “sector más progresivo” del PLN, lo que demuestra una vez más cómo el interés de los partidos burgueses más tradicionales no es la clase trabajadora. La revitalización del ME debe darse desde y para la clase trabajadora del país.

Es vital que nuestra militancia mantenga su compromiso indisoluble ante la lucha contra las opresiones en todos los espacios, ya que el machismo divide a la clase y nuestra revolución solamente se logrará con la unión de todes les explotades.

## Nacionales

# Balance y perspectivas de la lucha contra la dictadura en Nicaragua



Centroamérica es una sola nación artificialmente dividida por el imperialismo y las oligarquías locales. Siendo así es muy normal que los movimientos populares de los distintos países de Centroamérica, se “pasen” de un lado a otro de las fronteras, así los movimientos más avanzados “fertilizan” a los más atrasados. En 2018 se vivió la rebelión de Abril en Nicaragua, la huelga contra el plan fiscal en Costa Rica y la resistencia contra Juan Orlando Hernández en Honduras, mostrando nuevamente el carácter regional de los ascensos y derrotas en Centroamérica.

La rebelión de Abril de 2018, fue inspiradora y puso en pie a miles de jóvenes, mujeres y campesinos nicaragüenses, en la lucha contra la dictadura de Daniel Ortega, la rebelión fue derrotada a través de brutales métodos dictatoriales y paramilitares. A partir de allí, se produjo una nueva oleada de exiliados políticos de Nicaragua a Costa Rica. ¿Cuál es la situación actual de esta lucha democrática?

La dictadura logró afianzar su posición, a través de una política totalitaria que impide cualquier tipo de oposición democrática en Nicaragua, ilegalizó los partidos de oposición, exilió y desnacionalizó a la mayoría de líderes políticos y evitó que inclusive las organizaciones católicas puedan servir de punto de apoyo para cualquier tipo de resistencia organizada.

Luego de ese aplastamiento de las organizaciones sociales, la dictadura se ha concentrado en amedrentar al exilio nicaragüense de muy distintas formas, especialmente con la vigilancia sobre sus familiares en el terreno, procurando que no se den nuevos brotes de resistencia.

En este momento las organizaciones en el exilio viven un triple intento de desarticularlas, el primero es la represión de la dictadura, el segundo la hostilidad del gobierno de Rodrigo Chaves, que dificulta conscientemente obtener derecho al refugio y al asilo e introduce en la opinión pública la idea que los refugiados nicaragüenses son “ un gasto que no nos podemos permitir” y en tercer lugar las políticas migratorias privilegiadas de los Estados Unidos que dispersan el liderazgo popular por tres países.

Las organizaciones en el exilio tienen varias perspectivas, la primera la necesidad de reorganizarse y lograr conseguir la unidad a través de demandas democráticas y sociales que les permitan actuar juntas contra la dictadura. Una parte importante de la resistencia es la lucha de las comunidades miskitas y mayagnas, por no ser destruidas por la dictadura, el exilio forzado y el neocolonialismo que quiere apoderarse de sus tierras ancestrales, y un tercer aspecto es la fusión de las organizaciones nicaragüenses con el mismo movimiento popular en Costa Rica, es natural que el movimiento estudiantil se nutriera de la experiencia nicaragüense, pero su actual parálisis evita esa fusión, donde esta unidad esta más avanzada es en el movimiento de mujeres, que en los hechos esta fusionado con el movimiento de mujeres de Costa Rica, siendo las exiliadas nicaragüenses quienes encabezaron la marcha del 8 de Marzo en Costa Rica.

## Centroamérica

### Campaña de solidaridad internacional ante la nueva ola de persecución sindical en El Salvador



*(Reproducimos en Socialismo Hoy el comunicado la campaña de solidaridad, por la re instalación de Alberto Monge, importante campaña internacional que se lleva adelante en El Salvador)*

El Dr. Alberto Monge tiene casi 15 años de laborar en el Fondo Solidario para la Salud (FOSALUD) como medico de emergencias. Además, tiene más de 9 años de pertenecer al Sindicato de Trabajadores de la Salud (SI-TRA-SALUD). Este sindicato ha encabezado importantes luchas y al inicio del gobierno de Bukele logro contener y dar marcha atrás al primer intento de quitar derechos adquiridos a las personas trabajadoras en la institución. Esta victoria trajo como consecuencia la persecución de la patronal que metió un proceso de destitución en contra del Dr. Monge quien como secretario general del sindicato encabezó la lucha. No tuvo éxito esa intención pues en la comisión de servicio civil fue exonerado y mantenido en su puesto de trabajo al no haber encontrado razones para destituirlo. Recientemente el sindicato y el Dr. Monge han encabezado una lucha en defensa de compañeras trabajadoras despedidas en estado de embarazo además de denunciar otras violaciones de derechos laborales por parte de la patronal del FOSALUD. Por esta razón la patronal en una reacción rabiosa ha decidido SUSPENDER PREVIAMENTE (proceso mediante el cual el trabajador es declarado un peligro para la institución y es separado de su trabajo mientras la comisión de servicio civil resuelve la solicitud de despido). Este proceso a sido el mismo que han empleado las patronales en el sector salud para despedir a personas defensoras de derechos laborales y hoy se aplica el mismo contra el compañero en FOSALUD.

Las razones que argumentan para despedirlo son de sobra ridículas pues afirman que el Dr. Monge no pidió permiso para trabajar en otro lugar en su tiempo libre y que falta sin justificación a sus turnos programados en la institución cuando previamente se han solicitado las licencias sindicales correspondientes para defender los derechos de las personas trabajadoras en la institución. La primera razón con algunos matices fue la misma que utilizaron en el primer intento de destitución por lo que están reactivando un proceso que ya había sido esclarecido en favor del compañero, quedando claro que la intención única y verdadera es penalizar, castigar y sancionar de manera ejemplarizante al secretario general del sindicato.

A partir del 15 de marzo, nuestro compañero Dr. Alberto Monge, está cesado por lo que solicitamos su apoyo en la Campaña por Libertad Sindical en El Salvador, que ya cuenta con más de 100 dirigentes sindicales despedidos de sus empleos.

Por lo tanto, solicitamos envíen sus notas de denuncia y solidaridad a los siguientes correos:

Carlos Nuñez, Director de FOSALUD: [carlosnunez@fosalud.gob.sv](mailto:carlosnunez@fosalud.gob.sv)

Francisco Alabi, Ministro de Salud: [francisco.alabi@minsal.gob.sv](mailto:francisco.alabi@minsal.gob.sv)

Rolando Castro, Ministro de Trabajo: [despacho@mtps.gob.sv](mailto:despacho@mtps.gob.sv)

Federación UNT, [untelsalvador@gmail.com](mailto:untelsalvador@gmail.com)

## Internacionales

# Política internacional de Chaves: sumisión total al imperialismo gringo



El gobierno de Chaves sigue una política de sumisión total al imperialismo estadounidense, evidenciada en su postura sobre migración, relaciones con China y apoyo a Israel.

### Migración y refugiados

Estados Unidos se ha apoyado en los gobiernos de México y Centroamérica para evitar y dificultar el flujo migratorio, por ejemplo, impulsado una campaña para evitar que los migrantes viajen libremente hacia el norte y más bien se queden en los países del trayecto para desde ahí solicitar la entrada a Estados Unidos. El gobierno de Rodrigo Chaves se sumó a este “Plan de Movilidad Segura”, que realmente busca evitar la migración hacia Estados Unidos. En este sentido Costa Rica alberga un centro migratorio gestionado por Estados Unidos al igual que Colombia, Ecuador y Guatemala; a través de este programa, para febrero del 2024, solo el 4% de los solicitantes habían logrado llegar a EEUU. La política del gobierno de Chaves para dificultar el flujo de migrantes hacia Estados Unidos ha sido motivo de halagos y reconocimiento por la administración Biden.

De igual manera el gobierno Chaves ha endurecido la acogida y regularización de los migrantes nicaragüenses que vienen huyendo de la dictadura Ortega-Murillo, tomando medidas como la obligatoriedad de la cita presencial para solicitar refugio cuándo antes se hacía de forma telefónica, con un límite a las personas que son atendidas de manera diaria obligando a los migrantes a dormir haciendo fila. Por otro lado, ha dificultado los permisos laborales e incluso prohibió la salida del país a los solicitantes de refugio, medida que fue declarada inconstitucional por la Sala IV.

### Relaciones con China

El gobierno actual ha mantenido esencialmente la misma política que los gobiernos del PAC y PLN que consiste en desarrollar las relaciones económicas y políticas con China sin dejar de ser categóricamente sumisos a Estados Unidos.

Esto quedó manifiesto en la política sobre 5G. Si bien Chaves ha dicho que no se va a meter en las disputas entre China y EEUU, en agosto del año pasado firmó un decreto que excluiría la participación de las empresas chinas en el suministro de tecnología 5G para Costa Rica, política que fue apoyada por Estados Unidos.

### Apoyo total a Israel

Si bien el genocidio de Israel contra el pueblo palestino cumple 76 años este 2024, desde octubre ha tenido una significativa escalada costando la vida a más de 33,000 palestinos e hiriendo a más de 76,000.

Ante esta realidad, el gobierno de Chaves, al igual que todos sus antecesores ha mostrado un completo y absoluto apoyo al genocidio y al Estado de Israel. Este respaldo se dio desde el 7 de octubre y se ha mantenido a pesar del evidente genocidio. A lo sumo llamó a un cese al fuego, luego de 5 meses de genocidio, pero siempre demostrando su completo apoyo a Israel y respaldando sus acciones.

La política internacional de Costa Rica nunca va a estar al servicio de la cooperación de los pueblos y las verdaderas necesidades del conjunto de la clase trabajadora mundial a menos que sean los propios trabajadores quienes gobiernen en Costa Rica. Es por esto que es necesario fortalecer una alternativa política de la clase trabajadora, al servicio de esto se encuentra el PT, el Partido de la Clase Trabajadora.

“La revolución ganará para las masas no sólo el derecho al pan, sino también el derecho a la poesía” León Trotsky.

## LA PAZ EN EL MUNDO

La paz en el mundo  
viaja en tanques blindados,  
irrespetando las fronteras,  
ocupa los pueblos,  
mientras soldados de mi edad  
mueren,  
en la supuesta guerra por la paz,  
Washington y el Kremlin,  
intercambian nudes por  
Instagram.

Cual virgen milagrosa,  
le tienen su altar,  
adornado a conveniencia,  
de intervención armada,  
de restricción fronteriza,  
de ajuste estructural,  
así destruyen ciudades,  
en nombre de la paz,  
mueren personas en sus costas,  
en nombre de la paz,  
y países quedan en la miseria,  
en nombre de la paz.

Una nación ficticia

se creó en nombre de la paz,  
y en tierra Santa  
se quema el cielo sin cesar.

La paz en el mundo tiene sus siglas,  
ONU,  
Organización Nacionalista  
Unilateral,  
OTAN,  
Organismo Terrorista que Arrasa  
Naciones,  
FSB,  
Frente de Saqueos Blindados.

A esa paz le duelen más,  
las cenizas de Notre Dame,  
que los niños desangrados  
en Siria y en Bagdad.

La paz en el mundo tiene sus  
métricas  
no importa la cantidad de sangre,  
importa quienes se desangran,  
no depende de las explosiones,  
depende de donde caen las

bombas,  
no valen las caras humanas,  
valen solo los papeles en aduanas.

La paz en mundo hay que ganársela,  
si naces hombre,  
has ganado gran parte de la paz,  
si eres blanco,  
estás aún más cerca de la paz,  
siendo heterosexual,  
casi conquistas la paz,  
si heredaste grandes industrias,  
entonces tienes asegurada la paz.

La paz en el mundo es un bocado,  
un rayo de sol en la frente,  
es una tarea pendiente,  
lo que casi hemos olvidado,  
los versos de poetas enterados.

El pueblo dueño de la liberación,  
principal nota de la canción,  
en el día cuál fruta de agave,  
por la noche Scheherezadere,  
hoy miedo, mañana revolución.

*Roberto Fernández Barrantes*



A lo largo de estos años hemos sido  
sección oficial de la Liga Internacional de  
los Trabajadores por la revolución  
socialista mundial



**Partido de los  
Trabajadores**

En el 2012 el MAS se transforma en el  
Partido de los Trabajadores, este se funda  
como un partido revolucionario con  
independencia de clase y que busca darle el  
poder a la clase trabajadora, aglutinando  
activistas de izquierda dentro de sus filas.

**CAMBIAMOS DE NOMBRE**

**18 AÑOS POR LA REVOLUCIÓN SOCIALISTA**

**2005**



El Movimiento al Socialismo se fundó de la mano de  
la Liga Internacional de los Trabajadores por un  
grupo de estudiantes de la Universidad de Costa Rica  
que vieron la necesidad de construir una  
organización que luchó por la revolución socialista.

**2012**

**2024**



**Partido de la  
Clase Trabajadora**

Visite en [www.litci.org](http://www.litci.org)

Este año cambiamos a un nombre que incluya la  
palabra “clase” como principal división de la sociedad  
y con un nombre más incluyente que refleje mejor  
nuestro programa contra las opresiones y toda  
explotación capitalista.